

La chapelle évangélique baptiste de Rivière-Bleue The Gospel Baptist Chapel of Rivière-Bleue

La petite chapelle évangélique baptiste de Rivière-Bleue témoigne d'une époque trouble de l'histoire religieuse du Québec. Durant la première moitié du XX^e siècle, les Canadiens français du Québec tombent sous l'emprise du clergé catholique. Celui-ci impose à la population une rigoureuse doctrine sociale ultramontaine, c'est-à-dire un modèle de société très encadrée où les activités de la sphère sociale sont régies en grande majorité par les instances de l'église de Rome. Dans ce climat, la société canadienne-française s'homogénéise et devient réfractaire à tout ce qui est étranger au catholicisme.



À gauche, les maçons qui servent de paroissiens, de lieu de culte et d'école avant la construction de la chapelle.
On the left, the maçons that are used as a parish, place of worship and school until the chapel was built.



On peut voir les fermes à côté du presbytère.
There was also a farm next to the parsonage.

puisque le développement de Rivière-Bleue et de la région du Transcontinental se caractérise par un boom démographique.

Parmi les nouveaux arrivants, des protestants francophones proviennent de la Nouvelle-Angleterre. Ils donnent naissance à une communauté évangélique baptiste d'environ 225 fidèles au début des années 1920. Mais les infrastructures sont déficientes. Il faut préciser qu'il est difficile pour une communauté protestante de s'incruster dans un univers catholique et ultramontain. La communauté réussit tout de même à construire une chapelle-école afin d'accueillir ses fidèles. Cette chapelle pallie le manque d'espace au presbytère protestant qui fait office, à la fois, de lieu de culte et d'enseignement.

En 1952, un bâtiment neuf est construit par le ministère de l'Éducation dans le secteur du Pied-du-Lac, cet édifice devient l'école protestante dissidente de la région, qui fermera ses portes au début des années 1970.

Un ancien paroissien de Rivière-Bleue, Johnny Lepage, son épouse Clara et sa famille ont été parmi les premiers à se convertir et à quitter les enseignements de l'église catholique romaine.

Aujourd'hui, les quelques protestants de la région fréquentent toujours la chapelle évangélique baptiste de Rivière-Bleue. Le maintien de ce site et la poursuite de sa mission résultent de l'engagement fidèle de la famille Lepage. Celle-ci a contribué à la construction, à la préservation et à la sauvegarde de ce lieu de culte.

Afin de réaliser ses desseins, le clergé empêche subtilement les fidèles de s'éduquer convenablement sur le plan spirituel, les laissant plus souvent qu'autrement dans l'ignorance. Ces conditions procurent au clergé un pouvoir contrôlant lui permettant de manipuler à sa guise la conscience des masses. Ce souci de l'ignorance conduira le clergé à interdire l'enseignement de l'Évangile et la possession d'une bible, de peur que les fidèles ne découvrent la vérité sur les enseignements religieux de ce temps.

La naissance de la communauté protestante de Rivière-Bleue découle du désir de lire l'Évangile. Vers 1907, après l'effort d'autres missionnaires de l'Église presbytérienne, le pasteur missionnaire Henri Lanctin s'installe dans la région afin de convertir des catholiques au protestantisme. Son message passe difficilement dans la région; le clergé catholique est hostile à sa présence et n'hésite pas à signaler son mécontentement. Malgré la contestation, le pasteur convertit de nouveaux protestants grâce à l'enseignement de l'Évangile. Ceux-ci ne restent pas isolés longtemps.

The small Gospel Baptist Chapel of Rivière-Bleue bears witness to a troubled period in the religious history of Québec. During the first half of the 20th century, French Canadians in Québec were under the grip of the Catholic clergy, who imposed a strict ultramontane doctrine, based on tight control over all aspects of society, largely dictated by church authorities in Rome. Under these conditions, Québec became closed to any influence foreign to Catholicism.

The clergy shrewdly kept their parishioners in ignorance of broader spiritual thought, allowing them to mold their conscience as they saw fit. They even prohibited teaching the Gospel and the possession of a bible to keep parishioners from learning the truth about the religious teachings of the time.

The Protestant community of Rivière-Bleue grew from the desire to read the Gospel. Around 1907, building on efforts by other Presbyterian Church missionaries, the missionary pastor Henri Lanctin settled in the area to convert Catholics to Protestantism. His work was cut out for him; the Catholic clergy were hostile and didn't hesitate to show it. Despite their objections, the pastor converted new Protestants by teaching them the Gospel. The demographic boom that hit Rivière-Bleue and the

Transcontinental region soon broke the isolation of the budding Protestant community.

Among the new arrivals were French-speaking Protestants from New England, who established a

225-member Gospel Baptist community in the early 1920s. But basic infrastructures were sorely lacking, and it wasn't easy for the Protestant community to take root in this Catholic and ultramontane society. The community nevertheless succeeded in building a chapel-school for its members. This chapel made up for the lack of space in the protestant presbytery, used both as church and school.

In 1952, the Ministère de l'Éducation built a new school in the Pied-du-Lac district. It served as the region's dissenting Protestant school until it closed in the 1970s.

A former parishioner of Rivière-Bleue, Johnny Lepage, his wife Clara, and his family were among the first to convert and renounce the teachings of the Roman Catholic Church.



Vers 1907, le pasteur Henri Lanctin s'installe dans la région afin de convertir des catholiques au protestantisme.
Around 1907, Reverend Henri Lanctin settled in the area to convert Catholics to Protestantism.



À l'intérieur de la chapelle, une bible avait été cachée aux paroissiens.
A bible was hidden away at the back of the chapel.



Monsieur Johnny Lepage, son épouse Clara et sa famille ont été parmi les premiers à se convertir.
Johnny Lepage, his wife Clara, and his family were among the first to convert.

Today, the few Protestants in the area still attend the Gospel Baptist Chapel of Rivière-Bleue. Maintenance of this site and the pursuit of its mission continue through the commitment of the Lepage family, who helped build, preserve and save this church.

Une initiative de/
An initiative of
en collaboration avec/
in collaboration with

la Corporation touristique de la route des Frontières,

la Chambre de commerce du Transcontinental, la Corporation de développement économique et communautaire de Saint-Alexandre-de-Kamouraska, les MRC de Yamoussète et de Kamouraska, le SADC de Yamoussète, le ministère de l'Éducation, le député ministre de Kamouraska-Yamoussète Claude Béchard, Saint-Alexandre-de-Kamouraska, Pétitmagasin, Rivière-Bleue, Saint-Hary-de-Lac-Loup, Saint-Jean-de-la-Lande.



© 2001 - Une belle histoire